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明愛專上學院（明專）昨日獲得行政長

官會同行政會議批准授予大學名銜，升格

為聖方濟各大學（Saint Francis Universi-

ty），成為本港第四間取得大學名銜的自資

專上院校。聖方濟各大學校長麥建華昨表

示，該校獲得升格豐富了本港大學界別優

秀學習的機會，以及對有志專業發展的年

輕人給予肯定，校方將會繼續一如既往，

希望在辦課程時有自己的特色。特區政府

教育局局長蔡若蓮對此表示祝賀，並相信

自資專上界別會繼續在培育人才方面擔當

關鍵的角色，以支持香港的人力需求及進

一步發展成為國際專上教育樞紐。

◆香港文匯報記者 金文博

黃大仙區關愛隊
自去年9月成立以
來，東頭小區及其
他24隊關愛隊已

積極推展關愛活動並為區內居民度身訂做多元化
支援服務，當中包括定期上門探訪區內長者和基
層家庭並協助他們清潔家居及進行簡單維修，以
及提供中醫義診、義剪、陪診等到家和外展服務。
我有幸能夠成為黃大仙區關愛隊的一員，與

社會不同界別人士和扎根地區多年的兄弟姊妹
並肩同行，為本區居民提供全方位的支援。上
任了短短數月，我深感關愛隊任重道遠，關愛
隊既是居民的「貼心人」，全面細緻關顧區內
有需要人士的所盼、所需、所急，同時亦是
「解難人」，透過促進官商民三方協作，凝聚
地區力量，為居民排難解憂。
自就任關愛隊以來令我印象最深刻的服務

經歷莫過於颱風「小犬」襲港期間的應急支
援工作。早在颱風襲港前，各小區關愛隊馬
不停蹄走訪社區，並上門探訪區內長者（尤
其雙老、獨老）及有需要家庭了解他們的需
要並協助他們做好防禦措施。在8號及9號颱
風信號懸掛期間，關愛隊緊守崗位，密切留
意各小區的情況，為居民提供及時的支援。

準備小玩具讓受災童解悶
在民政總署宣布提早開放臨時庇護中心供受風
災雨災影響的市民入住後，各小隊關愛隊隊長隨
即安排足夠人手到庇護中心當值，為他們提供熱
餐、日用品及乾糧等。有見入住者中有不少小朋
友，關愛隊更特意為他們準備了小玩具解悶。
在颱風信號取消後，關愛隊立刻出動到區內
各水浸黑點、低窪地區及曾發生山泥傾瀉的地
點巡視，並再次到訪長者及區內住戶的家中了
解他們的最新情況。猶記得在探訪過程中，我
遇到一位行動不便的婆婆，當時她因樓宇停電
而被困屋內，無法外出購買糧食，恰好家中的
儲糧短缺，我隨即和其他關愛隊隊員到就近商
店購買飯盒及乾糧，連同照明裝置一併送到她
家中，讓她感受到社區的關愛。
去年12月底，東頭邨一單位發生嚴重火災，

大批居民急需疏散，亦有數名居民因身體不適需
要送院治理。關愛隊在得悉有關消息後，迅速趕
到現場了解受災情況並協助疏散居民及維持秩
序。當天寒風懍懍，居民均瑟縮一角等候現場解
封，不少更是老弱婦孺。關愛隊立即安排被疏散
居民到邨內附近的室內活動中心休息，並向他們
提供簡單小食。關愛隊同時派員於圍封大廈站
崗，向未能進入大廈的居民解釋情況。
作為一名關愛隊的成員，這些服務點滴都是
難以忘懷的。每一次能夠為居民提供幫助和溫
暖的經歷，都讓我更加堅定地相信關愛隊的存
在價值。我們不僅能夠在災難中提供實質援
助，更重要的是給予居民溫暖和希望，成為他
們最可靠的後盾。
民生無小事，關愛隊守在社區服務第一線，
會繼續發揮其關愛共融的力量，構建和諧社
區。作為關愛隊一員，我們會致力發揮「接天
線、接地氣」的角色，除了協助推展各項關愛
活動及處理突發及緊急事故外，關愛隊亦會成
為政府的觸角，協助宣傳政府政策，以及掌握
市民的「急難愁盼」。展望將來，各區關愛隊
定會與各政府部門、不同小區的關愛隊同儕、
社會團體、專業組織等，加強合作及聯繫，以
期為黃大仙居民提供更到位的服務，共同構建
幸福和諧的黃大仙！

◆東頭小區關愛隊隊長 黃錦財
（標題與小題為編者所加）
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風雨無阻解民困 服務街坊「接地氣」

◆東頭邨發生
火災，東頭小
區關愛隊到場
疏散受影響居
民。
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年近歲晚，
葵盛東邨小
區關愛隊群
芳雅舍與地
區團體葵涌
居民促進會
獲社區善心
機構及善心
人士捐出300個飯盒，並於昨日組織區內義工聯
同立法會議員陳恒鑌、葵青區議員伍志華及葵
青區議員黃俊揚，上門探訪區內有需要居民，
尤其獨居及雙老長者，送上愛心飯盒及賀年年
糕及福袋，並向他們宣傳資訊，增強居民防騙
意識。
主辦方表示，今次活動的愛心飯盒是由
「為食坊」全力贊助，透過「為食坊」與關
愛隊的合作項目，展示企業對社會作出的積
極貢獻。
據悉，葵青區關愛隊投入運作以來，各小區

關愛隊正積極策劃不同活動。在過去的寒冷天
氣及冬至期間，葵青區31隊關愛隊隊員積極上
門，向區內獨居、雙老長者及弱勢社群送上問
候，以及禦寒物資和食物，令社區在寒冬中添
上一股暖意。
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◆葵盛東邨小區關愛隊獲社區善心
機構及善心人士捐出300個飯盒。

聖方濟各大學資料
◆聖方濟各大學及明愛專上學院前身為明愛徐誠
斌學院，創校於1985年

◆學院2001年起成為《專上學院條例》下認可院
校，開始提供副學位課程，2010年獲得頒授學
位資格，2011年改名為明愛專上學院，2017年
起於調景嶺現址建立校舍

◆現設有5個學院，分別為商業及款待管理學
院、電子計算及信息科學院、健康科學院、人
文及語言學院、社會科學院，提供6大範疇共
12項學士及1項碩士學位課程，今年1月會推
出第二個碩士課程（護理及專職醫療學碩士）

◆現正着手開辦酒店及旅遊應用學位課程

◆學位課程學生3,400多人（加上高級文憑課程，
總學生人數4,158人）

資料來源：明專 整理：香港文匯報記者 金文博

按行政長官會同行政會議昨日的批准，教育局
常任秘書長根據《專上學院條例》（第320

章）批准明專名稱更改為聖方濟各大學，而該校亦
成為本港首間天主教大學。
蔡若蓮表示，向明專授予大學名銜，不僅標誌着

明專邁進新里程，亦充分印證特區政府致力推動公
帑資助和自資專上教育界別並行發展，從而為年輕
人提供優質、靈活及多元的升學路徑。
根據教育局2015年公布的專上學院成為私立大
學的修訂路線圖，特區政府向明專授予大學名銜前
所考慮的相關因素包括其課程廣泛程度、研究能
力、院校規模及學生人數，以及管治及管理、財政
可持續性、學術環境及質素保證。明專於2022年
邀請香港學術及職業資歷評審局進行院校評審，結
論認為該校已達到一所私立大學應有的水準，而該
校亦已於商業行政、社會工作及資訊及通訊科技3
個範疇獲得學科範圍評審資格，往後亦會定期覆
審。
教育局表示，在取得大學名銜後，聖方濟各大學

仍須提交周年進度報告及經審核的財務報告，以證

明其教學質素和財政可持續性；局方已委託評審局
審視有關報告，並向局方提供獨立的專業意見。

須交報告證教學質素財政可持續性
對獲升格為大學，聖方濟各大學昨強調會延續一

貫辦學宗旨，致力配合社會需求和年輕人就業目
標，為他們提供更多靈活及多元的升學機會，培育
不同學科人才以助建設健康香港和關愛共融的社
會，以及配合「八大中心」的發展，讓香港學生分
享機遇。校方亦會豐富碩士及其他深造課程，並將
繼續與姊妹學校明愛白英奇專業學校及各方夥伴合
作，提供多元及靈活的一條龍升學階梯，讓有志的

青年人不論起點均有達至目標的成功發展大道。

升格後研推酒店及旅遊等應用學位
麥建華昨日亦強調，升格後該校不會調整學費，

並會研究推出酒店及旅遊等應用學位，以及更多碩
士課程，以配合學生進修意願，「學校與學生最重
要是大家互相配合，相信我們的招生方法和方向，
都跟以前一樣，不會有特別的改變。」
有該校學生對學院升格感到高興，認為可以得到

更多資源，畢業後或有更多公司選擇，亦有到該校
面試社會科學高級文憑的學生指出，升格為大學有
助提高入學的吸引力。

明專升格 改名聖方濟各大學
港第四間獲大學名銜自資院校 蔡若蓮讚育才擔當關鍵角色

香港文匯報訊（記者 陸雅楠）香港中文大學昨日
發表公告，宣布校董會主席在前日（8日）收到校
長段崇智的請辭決定，他將於2025年1月提早卸任
校長職務。中大感謝段崇智過去六年來盡心服務及
領導大學，校董會並將設立由主席、校董會及教務
會成員組成的委員會，就招聘新校長事宜提供意
見。
中大在公告中肯定了段崇智對大學發展和創新上
的重要貢獻。段崇智則透過公告表示，香港是其出
生及成長的地方，能夠回港履行中大的創校使命，
「是我畢生的光榮」，並對於能夠與大學同仁共同
為中大發展貢獻，及在國家及香港特區政府政策支
持下，攜手推動香港成為國際教育及創新中心感到
榮幸。

段：確保大學管理暢順延續過渡
對是次請辭，他表示，按照修訂後的《香港中文
大學條例》，中大落實新的管治架構，認為此時是
合適時機讓大學尋找一位新校長，而在未來12個月
中，他將不遺餘力確保大學管理及運作暢順延續及
過渡。
教育局發言人昨日回應表示，特區政府知悉段崇智
已向中大校董會請辭，又提到在段就任校長期間，中
大科研持續創新，又獲得多項國際及國家獎項，以於
多項世界大學排行榜屢創佳績，特區政府並深信中大

校董會將基於大學的長遠利益及發展需要，就校長聘
任事宜作出適當安排，使大學能夠繼續提供優質教
育，為香港和國家培育優秀人才。
教資會主席雷添良表示，尊重段崇智的個人決定，

並表揚中大在其擔任校長期間取得的學術成就，期望
中大團隊能夠上下一心，全心全意投入中大的未來發
展，讓中大繼續為香港的高等教育作出貢獻。
段崇智於2018年 1月 1日就任中大第八任校長，

2022年他獲當時的中大校董會續任3年，新任期由今
年1月1日開始，原定2026年底結束，現將提早兩年
卸任。

中大校長段崇智請辭
2025年1月提早卸任

◆明愛專上學院昨日獲批准發授予「大學」名銜，升格為聖方濟各大學。 大學網站圖片

◆管理團隊一同慶祝明愛專上學院正名為聖方濟各
大學。 聖方濟各大學圖片

◆中大宣布校董會主席收到校長段崇智的請辭決定。
圖為中大校園。 香港文匯報記者黃艾力 攝

香港文匯報訊 （記者 鄭治祖）新
年度財政預算案將於2月28日發表，
立法會「G19」議員昨日下午與財政司
司長陳茂波會面並提交建議書。會
後，「G19」及身兼召集人的建築、測
量、都市規劃及園境界立法會議員謝
偉銓表示，政府表明將檢視公共服務
收費，他們建議增加私家車首次登記
稅、加密貨幣印花稅等「貴價物品」
的稅收，但對基層仍需支援，如急症
室診症費等則應維持現狀。至於自由
黨早前建議開徵「海陸空離境稅」，
謝偉銓指G19認為此舉會導致「更多
人去內地消費」。

倡增汽車登記稅加密貨幣印花稅
謝偉銓表示，建議增加稅收，能者

多付，例如私家車首次登記稅可增
加，咪錶收費亦可以增加，並要有措
施繼續支援基層和中小企；高消費品
的稅收都建議增加；物業方面，貴價
物業的印花稅可增加，又建議政府研
究徵收加密貨幣的印花稅。
他還建議政府支持市民「上車而非
上樓」，增加更多資助房屋供應，研
究放寬按揭、壓力測試等，並維持市
民對樓市信心。
立法會選委界議員陳沛良認為政府
可在力所能及的情況下支援市民，從
部分扣稅政策入手，如分拆合資格延
期年金與可扣稅自願供款的稅務優
惠；提高自願醫保扣稅額上限至

10,000元至 12,000元；採取累進式扣
稅，提高子女免稅額上限；提高供養
父母/祖父母/外祖父母免稅額；為香
港永久性居民首次置業印花稅提供一
次性稅務扣除，上限為20萬港元，等
等。
立法會選委界議員簡慧敏說，非常支
持開源節流，因為公共財政短期內不會
期望達到收支平衡，又建議政府未來的
投資重點發展包括「北部都會區」和交
椅洲人工島，或涉及上萬億元，認為要
向外界交代清楚投資內容。
立法會金融服務界議員李惟宏指，
港股近年低迷，需要走向多元化發展
方向，可以「進取啲」吸引環球投資
者 ，以「基建項目政府化」打包發
債 ，減輕財政負擔。立法會選委會界
別議員譚岳衡補充說，預算案應鞏固
提升香港國際金融中心地位，推動經
濟結構轉型升級。他指香港要警惕
「溫水煮蛙」現象，以防落入全球金
融第二梯隊，失去現有優勢。
立法會科技創新界議員邱達根提
出，雖然反對徵收陸路離境稅，但認
為可考慮開徵陸路重複離境稅，以及
展開消費券及強制性醫保計劃討論。
他主張開拓旅遊新地標、重設海洋公
園土地用途，增強本地消費市場吸引
力。創科發展方面，邱達根建議由政
府成立的香港投資管理公司撥出150億
元投資資本，吸引處於成長期及具潛
質的中型科技企業來港。
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